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企业名片

台州科锦轴承有限公司成立
于2006年，是一家专业从事关节轴
承的研究开发、生产经营的国家高
新技术企业。产品主要有向心关节
轴承、杆端关节轴承、液压油缸耳
环关节轴承等系列产品，广泛应用
于工程机械、液压件、汽车、机床、
自动化设备、风电水电、航空航天
及军工、铁路机车及轨道交通、钢
结构建筑和路桥、冶金矿山等行
业。产品主要销往国外，是众多国
际知名 500 强企业的核心配套商，
并形成了“欧洲品质、科锦制造”的
行业口碑, 稳居全国杆端关节轴承
领域第一名。

本报记者章 韵文/摄
“台州科锦轴承有限公司是一

家了不起的企业。”日前，临海市市
场监管局质量发展和标准化科科
长金建国说，去年，科锦轴承作为
主要参与者，起草制定了第一个轴
承领域国际标准，这在我国尚属首
次，今年这家企业又有一个新的国
际标准正在制定。

从做代工到树品牌

在关节轴承市场领域，“欧洲
品质、科锦制造”并非空有名号。

“我们订单的起步就是在欧洲
市场，目前 1.4亿元的产值中，欧洲
市场占60%，美国市场占30%，国内
市场占 10%。科锦轴承在欧洲市场
的品质口碑，那是响当当的。”科锦
轴承董事长占松华说。

占松华介绍，2001 年 3 月 16
日，他带着一万元前来台州创业。
此前虽然在轴承企业积累了工作
经验，但在台州，没创业资金，没生
产厂房，也没客户，如何起步？

反复琢磨后，占松华有了个妙
想。“我跑到德国的一家关节轴承
生产企业，跟他们谈，希望给他们
代加工。”之所以有这样的谈判底
气，是因为德国的制造成本是国内
制造成本的 8至 10倍，国内唯一缺
少的是按照德国的生产标准来生
产，而这正是他的专长。接到小订
单后，占松华找国内的生产企业，
指导技术，开始起步，并逐步建立
了自己的工厂。

8年时间，占松华将这家德国
的关节轴承生产企业变成了科锦
轴承的销售商，并打败了其在德国
的同行企业，成为老大。“随后，德
国乃至欧洲的其他关节轴承生产
企业就主动上门来找我们代加工，
才有了现在的口碑。”占松华说。

开拓新的市场

科锦轴承在欧洲市场立足后，

2016年，开始进军美国市场。

“进军欧洲市场时，我们是一
无所有。但进军美国市场时，科锦
轴承已经积聚了实力，无论是质
量、品牌还是服务，而事实上，开发
美国市场并没想象中的那么容
易。”占松华说，关节轴承规格很
多，有 4000多种，客户用到的又是
小批量的，所以美国人喜欢在家门
口买。

为此，占松华在美国设立了分
公司，将配件运到美国再进行组
装，将中国制造变成了美国制造。
然而，仅仅如此，还远远不够。“除
了关节轴承外，我们同时还在做技
术输出，并搭配与关节轴承相关的
一些锻造配件。这其实就是配套的
一条龙服务，就是把美国的客户

‘养懒’，使其成为忠实客户。”占松
华说。

如今，科锦轴承已经成为很多
美国客户的专业技术顾问，据初步
统计，他们每个月差不多能为客户
解决 300多项技术难题。有些客户
开发新产品，会直接将设计图提供
给科锦轴承，让其提供所有的零部
件。“美国分公司总共 3个人，一个
中国人，另外两个是聘请的美国
人，却创下了 700万美元的年销售
额。”占松华说。

技术不断突破

“从大学毕业到现在 30多年，
我就干了一件事，就是做关节轴
承。”占松华说，他拆过国内外数以
万计的关节轴承，数也数不清的反
复试验，只想证明，国内生产的关
节轴承并不比国外差。

占松华介绍，轴承一般转速
都非常快，但关节轴承例外，它是
一个安全件，主要是一个圈套着
一个球体，转速没有其他轴承那
么快，但小小的关节轴承瞬间承

载的力非常大。譬如飞机上用的
关节轴承，飞机降落时瞬间要承
受 7000 吨左右的重量，此外还必
须具备抗冲击、抗腐蚀、耐磨损、
润滑好等特点。

“飞机在云上时是零下四五
十摄氏度，降落到地面时是零上
四五十摄氏度，温差非常大，零部
件是容易生锈的，而高空时又不
可能去添加润滑油，如何让关节
轴承不生锈又保证润滑度，非常
关键。”占松华说，为了解决这个
问题，科锦轴承反复研发试验，最
终选用了一种特殊织法的布，将
一种特殊的胶涂在布的表层，夹
放在球体与内圈壁间。“在球体转
动时，通过摩擦，布会产生一种
油，解决了这一技术难题。”

正因为科锦轴承在关节轴承
领域取得一系列新的突破，才使得
该公司进入国家工信部视野，继而
承接我国商飞关键零部件国产化
的任务。“项目共 5000 多万元，我
们承接了 1080 万元。我们非常有
信心能完美地完成这项任务。”占
松华说。

台州科锦轴承有限公司——

30年只干一件事
小零件做出大市场

占松华（右）向市场监管局工作人员介绍研发技术。

本报记者颜 静

这个国庆假期，电影市场比预期更
火热。据灯塔专业版数据显示，10月1日
至7日，台州全市实现总票房2815.58万
元（含服务费），超越 2019年的 2765.94
万元，创造台州影史“最强国庆档”，观
影人次达60.25万。

其中，在台州取景拍摄的影片《长
津湖》以 2173.39万元票房领跑，成为国
庆档市民最喜爱的电影，《我和我的父
辈》票房493.54万元，排名次席。

值得一提的是，与往年国庆档票房
在 10月 1日达到峰值后开始缓降的走
势不同，今年国庆期间，台州连续6天保
持单日票房 400万元以上，并在 2日、3
日、6日分别出现“逆跌”上涨的现象，意
味着观众观影热情延续了整个假期。

《长津湖》口碑票房双丰收

今年国庆档，《长津湖》是绝对的热
门影片。这部战争史诗巨制以抗美援朝
战争中的长津湖战役为背景，讲述了中
国人民志愿军在极端恶劣的环境中坚
守阵地，英勇战斗，为战斗胜利发挥重
大作用的感人故事。

从全国市场来看，自上映以来，无
论是综合票房、票房占比、排片量、上座
率、观影人次，《长津湖》的数据都一骑
绝尘，排在榜首。记者走访台州各大影
院发现，该影片上映首日就显现优势，
短短数日后累计票房遥遥领先。

“题材‘应景’、阵容超强、制作宏大、
质量过硬，这些组合在一起，很难不吸
睛。前期看片时，我就深深被这个故事打
动，最终市场反响也符合预期，口碑票房
双丰收。”温岭博纳影城总经理蒋江南
说，影城国庆档收获票房 98万元，其中

《长津湖》的稳定发挥功不可没。
对台州观众来说，影片《长津湖》

还有一个特别之处——它取景于我市
天台寒山湖和仙居步路乡响岩村，去

年年底，影片还在步路乡举行开机仪
式。有细心观众在观影时也留意到了
镜头中的台州景象。“电影传递的爱国
主义情怀和志愿军英勇无畏的战斗精
神深深打动了我，我还看到了在家乡
天台拍摄的一些场景，更感亲切和激
动。”影迷小张说。

观影“全家总动员”

2021国庆档的核心关键词，是“逆
跌”。这个形容个股逆市上涨的用词，被
广泛引用来概括今年的电影大盘。其
中，《长津湖》扮演了引领者的角色，《我
和我的父辈》的表现也不俗。

两部主旋律影片领跑，掀起全民观
影热潮。与以往年轻人为主打观影群体
不同，国庆期间，老中青三代举家观影
成为亮点。

“一家人同看《我和我的父辈》，有
笑有泪，看到了每一代父母的不容易，
回味无穷。”市民黄先生说。

大二学生陈颖说，全家三代人同看
《长津湖》，3个小时全程沉浸其中，爷爷
重温峥嵘岁月多次落泪，父母看完心情
久难平复，对啃冻土豆等情节印象深
刻。“‘我们把该打的仗都打了，我们的
后代就不用再打了’，这句话太燃了，作
为青年一代，要铭记传承抗美援朝精
神，不能辜负先辈的牺牲。”

“优质影片不断‘破圈’,其用户画像
也呈现出了更加均衡、多元的特征，正
不断带动更多新用户走进影院。”椒江
一家影院负责人表示，以《长津湖》为
例，其基础受众为成年男性，但有关数
据显示，自上映以来，该影片购票用户
快速向女性观众推进，同时对老年人等
较少走进影院的低频观影用户的拉动
作用更加明显。

“主旋律影片点燃了这个国庆档，
各个年龄层的台州观众对这两部电影
也相当喜爱和认可，预计这波热度能延
续到月底。”蒋江南告诉记者。

优质影片不断“破圈”，举家观影成亮点

主旋律影片点燃
台州影院“最强国庆档”

本报讯（通讯员杨 鹏文/摄）日前，
温岭市大溪镇太湖山上，种植户赵小岳
挥舞着锄头，把一个个成熟的莳药从泥
土里挖出来。一旁的大溪炬业莳药专业
合作社社长卢小英则在查看品相，并商
量销路拓展等事宜。

“今年收成不错，亩产大概在 4000
斤左右，批发价都在5元/斤以上。”赵小
岳说，在合作社的帮助下，提前做好防
寒潮等工作，实现了产量和品质双丰
收，而且供不应求。

莳药是大溪太湖山区的特产，有一

千多年的种植历史，品种有白莳药、紫
莳药等。外形似番薯，煮食像芋头，入药
即为“淮山”，具有较高的药用价值。

近年来，该镇成立了新型农业合作
社，在种植技术指导、品种优化提升、品
牌形象打造、拓宽销售渠道等方面，为
莳药种植户提供全方位服务。“下一步，
我们将积极探索莳药的电商销售以及
新品种的培育和推广，进一步打响‘太
湖莳药’知名度，让它走出大溪，出现在
全国各地的餐桌上。”卢小英对“太湖莳
药”发展充满了信心。

大溪：“太湖莳药”走俏

10 月 10 日，玉环市清港
镇苔山塘 1800 亩海涂 100 兆
瓦“渔光互补”光伏发电项目
工程，工人正加紧施工。玉环
市结合海岛地区土地少、资源
少等实际情况，开展光伏发电
项目建设的同时，有效利用地
面资源，形成“棚上发电、棚下
养鱼”的综合利用新模式，可
实现年均发电量约 1.4 亿度，
每年节约标准煤约 4.4 万吨，
减少二氧化碳排放量达11万
吨以上。本报通讯员段俊利摄

光伏发电
促进绿色发展

赵小岳查看刚挖出来的莳药赵小岳查看刚挖出来的莳药。。


